



いしはら ひでかず
石原 英一

質
問
QUESTION

これからの町消防団の
方向性は

時世に合った最善な消
防団運営を図っていき
ます

回
答
ANSWER

町長

質
問

自治体の成熟度
を表す指標に地
域の防災や防火に対す
る意識の高さが加わる
傾向にある中、消防団
の役割は、とても大き
いです。しかし、全国
的に見ても2年連続で
毎年1万人以上減少し
ているなど過渡期を迎
えているようです。女
性消防団員を採用する

羽島市や消防団員奨学
金制度がある大垣市な
ど自治体によっていろ
いろな取り組みを試み
ています。消防団を持
たないで常備消防（消
防署）を充実させる選
択肢もあります。財
政負担が大き過ぎて今
の段階では現実的では
ありません。そう考え
ていくと地域の消防団
の必要性は高く、自治
体の消防団に対する意
識の差が火災や災害時
の被害に大きな差とし
て出てくると思います。

当町の消防団の実情
はどうか。平成29年、
機能別消防団「役場
隊」を結成したことで
平日の火災時の出勤率
が上がり、ラップ隊の
ように防災意識の高い
人たちが増えているな
ど心強いこともありま
す。しかし、今年のコ
ロナ禍での団員の訓練
不足、近年の訓練出席



火災防御訓練中の消防団員

率の低下、指導者不足
結地区のように3分団
とも消防車の納車から
20年以上たち、車両更
新の時期を迎え、一方
で今の免許制度では消
防車を運転できない人
が増える可能性を視野
に入れた消防車小型化
の検討など課題は山積
みです。時間はかかっ
ても一つ一つの問題に
丁寧に取り組んでいく
しかありません。

それと同時に当町に
おける消防団の方向性
を明確にし、地域住民

に消防団の必要性を
知っていただき、意識
と理解を高めていくた
めの施策が必要だと強
く感じるのですが、町
長のお考えを教えてください。

回
答

災害が多発して
いる現代におい
て、消防団に求められ
る役割は大変多くなっ
ています。持続可能性
のある組織として維持
していくには社会情勢
や地域の実情に沿って
変えるべきところは変

えていく必要があると
考えています。消防団
の再編成なども視野に
入れながら、団幹部や
各地区の人と協議を重
ねていくとともに、時
世に合った最善な消防
団運営を図っていきた
いと思います。